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! ! ! !今年春节过后首个工作日，不论上海、江
苏，还是浙江，都把开年第一项工作放在了升
级营商环境上。实施优化营商环境 "#$版、发
布优化营商环境白皮书、上线“最多跑一次”官
微等等，举措密集出台。
长三角不约而同关注营商环境，可见此事

的重要性。在长三角区域一体化上升为国家战
略的今天，有没有可能在营商环境这个三省一
市共同关心的问题上率先突破，打造成长三角
城市群共同的“金字招牌”？今年全国两会上，
代表委员们有话要说。

三省一市存在!五个不通"

长三角区位优势独特，经济较为发达，%&'
总量占全国 ""(。经过 )$年改革开放，长三角
地区的交通体系、公共服务效能等都有大幅提
升，已经成为中国营商环境较好的地区。

但全国人大代表、致公党上海副主委邵
志清发现，与广东比较，长三角区域的民营经
济活跃程度始终不高，*++强民营企业占比也
不多，反映出区域整体营商环境的建设还存
有改进空间。具体表现在五方面———

! 法治环境不通 上海率先于 "+,-年设
立了自贸试验区，对照国际最高标准、最好水
平进行制度创新，实行准入前国民待遇加负面
清单管理制度，并在自贸试验区暂停实施有关
法律规定。浙江省也于 "+,.设立自贸试验区。
但江苏、安徽目前还没有设立自贸试验区。所
以，三省一市在实施国家法律规定层面有差
异，加上各地出台的地方性法规不尽统一，守
法意识、执法环境、依法行政水平有差别，营商
环境制度一致性有待加强。

! 政策不通 目前各地设立的专项政策、
专项资金扶持，只惠及本区域内的部分企业，
政策倾向性明显，普惠性不足。各地政策多是
面向竞争、少有合作，存在着衔接难、甚至“打
架”的现象。

! 资源要素不通 各区域内地方利益保护
现象还相当程度存在，致使企业存在搬迁、成立
分支机构等有序流动难现象。区域内收费站众
多、票价没有优惠，物流和人员出行成本较高。

! 公共服务不通 上海牵头建设的“长三
角政务服务一体化平台”主体功能初步完成，但
区域内的办事流程没有实质变化，区域间的数
据信息共享进展缓慢，管理模式只是变“企业
跑”为“部门跑”。虽然区域和部门间主动协调，
但异地办理的公共事务事项少、办结率低。

! 指标体系不通 各区域围绕着开放、法

治、政务、市场和社会等方面建立各自的营商
环境指标体系，但这些指标体系的对接和一致
性尚未考虑。比如法治环境存在着行政执法标
准尺度不一、跨区域执法难现象；政务服务各
有亮点和特色，如“一网通办”“最多跑一次”
“不见面审批”，但没有进行系统集成，形成标
准化流程。

建立区域营商环境指标
邵志清认为，可以从率先探索建立区域性

营商环境指标体系入手，逐步推动长三角营商
环境的共同提升。

他建议，在上海、南京圈、苏锡常圈、宁波
圈、杭州圈、合肥圈“一核五圈”和“长三角一体
化示范区”范围内，对标世界银行标准，结合长
三角区域实际，研究制定、分工承担相关的指
标体系和评价标准，率先实现指标对接、流程
相同、要求一样、标准一致的营商环境。
特别是在“长三角一体化示范区”内，可以

率先试点以企业开办、施工许可、财产登记、信
贷获取、投资者保护、税收征管等为重点的市
场环境指标体系。
要做到这一点并不简单，尤其是统一制度

环境，需要国家层面的顶层设计。邵志清建议，
通过国家修法，对已经不能适应简政放权需求
的法律、法规、规章作及时的修订。再由上海牵
头成立长三角区域法治环境建设小组，负责各
地区立法、司法和执法的协调，加快区域内的
司法体制改革，发挥跨行政区划的巡回法庭作
用，建立司法协助机制，尽力避免阻碍一体化
进程的地方司法保护。

邵志清认为，在此基础上，长三角各地也
应梳理各自的法规、规章，对影响一体化发展、
具有地方保护色彩的执法依据、执法程序、执
法规范做趋同操作。对于新经济、新业态、新模
式、新技术带来的新问题，如无人驾驶的发展，
电子档案、电子签名在电子政务中的应用等，
应加快联合立法支持创新。从而营造依法办
事、公开透明的政务环境。同时，继续开展行政
审批制度改革，取消没有授权的各项行政许可
和收费，全面推行行政执法公示、执法过程全
记录和执法决定法制审核制度。
这一切，对硬件设施的一体化建设也提出

了更高的要求。邵志清建议，加快互联网、大数
据、云计算、区块链在政务服务领域的运用，用
技术倒逼政府职能转变和流程再造，打造成本
更低、效率更高、更加安全可靠的政务生态系
统。同时以信用信息共享为抓手，率先在区域
内实现“守信者一路畅通，失信者寸步难行”的
“互联网/市场监管”。

长三角区域一体化上升为国家战略!代表委员热议营商环境

实现指标对接 打破“五个不通”

! ! ! !去年在参加全国两会时，我提出希望
“最多跑一次”改革和“店小二”精神，相互
融合并花开全国，这样有助于建立一个稳
定、公平、透明的营商环境。

短短一年过去，各地营商环境的改善
有目共睹，特别是长三角地区的变化成效明
显。比如，浙江“最多跑一次”、上海“一网通
办”、江苏“不见面审批”，安徽“一张网一扇
门”等。各地都在打造审批事项少、办事效率
高、投资环境优、企业获得感强的优质营商

环境，让长三角的民营经济焕发出了活力。
李克强总理前不久在北京表示，长三

角区域一体化发展已经上升为国家战略，
要编制好实施发展规划纲要，这让我们民
营经济感到未来在长三角一定大有可为。
尽管目前面临复杂多变的经济形势，但相
信依托大数据、云计算，新经济增长迅猛，
新旧动能加速，加上区域分工优化、整体营
商环境提升，未来长三角地区的民营经济
一定会迎来更好的发展。
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特派记者 潘高峰 方翔 长三角全国政协委员眼中的营商环境

! ! ! !去年 "#月$长三角地铁一体化在全国率先突破性一步!"沪杭甬#启动地铁刷码互联互通$

上海人到杭州%宁波$只需要打开"%&'()大都会&*++$就像在上海一样刷码过闸' 反之$杭州

人%宁波人到上海$也可使用自己城市的地铁 *++乘坐地铁( 本报记者 徐程 摄影报道

! ! ! !去年",月$江苏省南通市%盐城市%徐州市$浙江省嘉兴市%宁波市%省本级$安徽省滁州市%

马鞍山市等 -个统筹地区$率先成为长三角异地就医门诊费用直接结算首批试点$上海长期在外地

居住%工作的参保人员$在上述地区的试点医院门诊就医时$可以按规定直接拉卡结算( 图 "#

全国政协委员%杭州市副市长%市政协副主席 谢双成

打破障碍促进规则衔接
! ! ! !改善长三角营商环境，关键问题在于
要打破体制机制障碍，特别是减少区域行
政体制上的差异，促进规则衔接。建议相关
各方继续深化改革，降低区域制度性交易
成本、推动区域内政务服务水平一体化和
均等化，在高质量发展中发挥更大作为。

"+,0年，杭州出台了关于深化“最多跑
一次”改革、建设国际一流营商环境的实施
意见，指明了未来几年杭州在营造透明高
效的政务服务环境、开放便利的投资贸易环
境、成本适宜的产业发展环境、充满活力的创
业创新环境、公平公正的法治环境、舒适宜居

的生态人文环境等六大举措、"0条具体措施。
目前，三省一市正在深入推进“最多跑

一次”“一网通办”“不见面审批”等改革。建
议各地以更加开放的姿态，加强改革经验
的相互学习和交流，集成推进各地的创新
性举措，形成制度创新的叠加效应，提供更
多长三角改革样本。
此外，还要发挥三省一市在人才、智力

方面的优势资源，广泛汇聚各方专家的意
见建议，形成聚智聚力、共建共享的体制机
制新优势，助力长三角三省一市共同打造
最优营商环境。

全国政协委员%宁波市政协副主席 张明华

实现异地办事一!网"通
! ! ! !九城事，一“网”通。去年 1月，杭州、湖
州、嘉兴、金华、上海松江区、苏州、合肥、芜
湖、宣城这 1个长三角三省一市城市（区），
分别向企业发放了异地办理的 ,,张营业
执照和 ,张工业产品生产许可证。这是全
国首批异地办理的证照。
以前，产业集群跨省市发展、企业跨省

市投资审批办理，常常面临办手续需要异
地跑多次等“中梗阻”问题。而且，不同城市
的办事流程、材料要求不尽相同，企业往往
要跑冤枉路。
这一探索，为长三角地区打破行政区

划、整合政务资源、推动更高质量一体化发
展作出积极探索和有益尝试。但尽管各地

政务服务都各具特色，企业、百姓在异地办
事，流程和便捷性却没有革命性的转变。
究其原因，是因为各省市之间的政策

不一致，相互衔接困难。各地的市场准入、
监管的规则各有不同，且地方利益保护现
象还相当程度存在，导致要素流通不畅。

眼下，%2+ 科创走廊九城市正在进行
的尝试，首先便是要实现城市之间市场准入
的互联互通互认，让企业足不出市，就能在
异地办成营业执照。一旦实现“一网通办”，
宁波企业若要在上海办一家分公司，只需在
宁波本地递交申请，网上办理，就能在本地
领到证照。期待，%2+科创走廊的改革能尽
快获得突破，并形成经验在三省一市推广。

全国政协委员 丁佐宏

让民营经济焕发活力!!!


